

## PRESENTACIÓN

El conjunto de textos que forman este número de aniversario de la *Revista Mexicana de Sociología* recupera tres tradiciones que, a lo largo de cincuenta años, han formado parte de las preocupaciones de los escritores de este órgano intelectual.

América Latina, como sujeto de conocimiento y como necesidad de estudio, para propios y extraños, ha sido uno de los temas privilegiados de la *Revista Mexicana de Sociología* desde sus inicios. En este sentido, la Revista es testimonio y testigo confiable (y quizás único) de las distintas épocas del pensamiento latinoamericano sobre sí mismo y de los debates que ha implicado la construcción de este objeto de estudio, tan singular y diverso.

Los artículos aquí agrupados recorren las temáticas más significativas del pensamiento latinoamericano. Éstas van desde los problemas que implica la construcción de una sociología latinoamericana, hasta el de la liberación nacional y el socialismo, deteniéndose en lo que forma el centro del debate contemporáneo: la democracia, esa gran demanda continental formada de tantos contenidos y especulaciones como actores sociales y políticos que participan de su debate y su construcción.

Pero si la democracia ocupa el centro, el subdesarrollo y la dependencia siguen siendo la condición no resuelta de la periferia, tanto en el debate (como lo muestran los textos aquí publicados) como en la división del mundo. Este conjunto de textos muestra una visión de la crisis latinoamericana a través de enfoques que le dan contenido y significación.

El segundo conjunto de textos desarrolla los problemas en torno a la cultura, la nueva preocupación por esta temática y sus posibles contenidos; es, sin duda, una reacción en contra de un determinismo estructural en donde éste jugó un papel subordinado. La cultura en la más férrea de las ortodoxias era un problema de segunda; hoy, el reencuentro con esta categoría primigenia del pensamiento social, ha replanteado su significado y diversificado su contenido.

El espectro analítico de los problemas culturales contemporáneos contenidos en este volumen centra su atención en torno a la identidad moderna, nacional, política o continental, recorre el problema de las minorías hispánicas en los Estados Unidos, que es la vieja polémica de civilización o barbarie, y retoma un elemento fundamental que es el centro de atracción en los círculos académicos: la universidad.

NOTA: Este número de la *Revista Mexicana de Sociología* fue elaborado todavía durante la gestión de Carlos Martínez Assad como director del Instituto de Investigaciones Sociales y de Ignacio Marván Laborde como jefe de publicaciones.

En América Latina una de las redefiniciones académicas se expresó en la proliferación de las investigaciones de los universitarios sobre la universidad.

La vuelta de los universitarios sobre sí mismos muestra el cambio que se opera en las instituciones de educación superior en la sociedad latinoamericana contemporánea. Este cambio es evidente en los temas tratados por los especialistas de la universidad en donde las distintas formas de vinculación con la sociedad han desplazado a la politizada controversia universidad-Estado de la década de los años setenta.

El tercer apartado de este número confirma la tradición de la *Revista Mexicana de Sociología* de ser un espacio abierto a la discusión de las ideas en torno a la historicidad de los fenómenos sociales latinoamericanos.

Ricardo POZAS HORCASITAS